

schaft. Der Einbruch im BIP-Wachstum zeichnete sich bereits im 4. Quartal 1997 ab, als das gesamtwirtschaftliche Entwicklungstempo nur noch um 2,7% zunahm. Dagegen hatte sich das Wachstum im 2. Quartal noch auf 6,8% und im 3. Quartal 1997 auf 6% belaufen. Das Abflachen des privaten Konsums von 11,8% auf 3,3% zwischen beiden Quartalen war wesentlich an dieser Entwicklung beteiligt. Im 4. Quartal wirkte sich auch bereits die stark rückläufige Zahl der Touristen aus, die im Durchschnitt zu einem Fünftel an den Detailhandelsumsätzen beteiligt sind. (NZZ, 23./24.5.98; Bundesstelle für Außenhandelsinformationen, *Hongkong SVZ, Wirtschaftstrends zur Jahresmitte 1998*, S. 14; AWSJ, 9.6.98)

Ende Juni kündigte die Regierung der SAR ein Maßnahmenpaket an, mit dessen Hilfe die Wirtschaftskrise bekämpft werden soll. Die Maßnahmen zielen vor allem auf die Linderung der wichtigsten Probleme der Hongkonger Wirtschaft wie 1) Kredit- und Liquiditätsengpässe, 2) sinkende Vermögenswerte, 3) hohe Kostenbelastungen der Familien und Unternehmen und sollen 4) das schwindende Vertrauen der Öffentlichkeit wiederherstellen. Im nächsten Heft von *China aktuell* wird in dem Beitrag *Hongkong's Wirtschaft in der Rezession: Auswirkungen der Asienkrise und Ansätze zur Krisenbewältigung* die Ursachen der Krise und das Konjunkturprogramm der Hongkonger Regierung ausführlich behandelt. -schü-

---

## Macau

---

### 32 Fortsetzung der Wirtschaftsrezession

Die Wirtschaft Macaus steckt noch immer in der Rezession. Jüngsten offiziellen statistischen Angaben zufolge ist das reale Bruttoinlandsprodukt (BIP) 1997 gegenüber dem Vorjahr um 0,1% geschrumpft, nach einem Rückgang von 0,5% 1996. Verantwortlich dafür ist die Flaute in der Fremdenverkehrsbranche. Der Tourismus und das mit ihm zusammenhängende Spielkasinogewerbe sind die Hauptstützen von Macaus Wirtschaft.

Sie erwirtschaften rund ein Drittel des BIP – die verarbeitende Industrie nur ein knappes Fünftel – und tragen über die Hälfte zu den Regierungseinnahmen bei. Infolge des seit zwei Jahren andauernden Bandenkrieges um den Einfluß auf das Glücksspielgeschäft und der jüngsten Wirtschaftskrise in Asien nahm die Zahl der Touristen drastisch ab, und zwar 1997 beim Jahresvergleich um über 14% und in den ersten vier Monaten d.J. um 8,4%.

Im Außenhandel als der anderen wichtigen Wirtschaftsstütze Macaus konnte nach langjährigem Defizit die Bilanz 1997 aufgrund der langsameren Steigerung des Importwertes mit 4,22% gegenüber der höheren Zunahme des Exportwertes mit über 7,74% wieder ein Überschuß in Höhe von 525,8 Mio. Patacas (umgerechnet 66 Mio. US\$) erzielt werden: Exporte 17.129,2 Mio. Patacas und Importe 16.603,4 Mio. Patacas. In den ersten vier Monaten d.J. sind aber die Exporte gegenüber dem Vorjahreszeitraum um 6% auf 4.394 Mio. Patacas und die Importe um 7,1% auf 4.759 Mio. Patacas gefallen. Damit ergab sich ein Defizit von 365 Mio. Patacas.

1997 fielen die Anlageinvestitionen beim Jahresvergleich nominell um 3,6% (real +1,7%), nach -27,8% (-25,3%) im Vorjahr, während der private und der öffentliche Verbrauch jeweils um 6% (+3,1%) und 8,7% (+3%) stieg. Die Verbraucherpreise erhöhten sich in den ersten vier Monaten d.J. gegenüber dem Vorjahreszeitraum um 2,09% (Jahresdurchschnitt 1997: 3,5%), und die Arbeitslosenquote lag zwischen März und Mai 1998 bei 3,8% (3,2%). (Macau in Figures 1998; Principal Statistical Indicators of Macau, April 1998; XNA, 6. und 17.6.98) -ni-

### 33 Bau einer Brücke zwischen Macau und Zhuhai

Zwischen der Insel Taipa auf der Macauer Seite und der Hengqin-Insel auf der Seite der chinesischen Wirtschaftszone Zhuhai wird eine Brücke von 1,3 km Länge und 22 m Höhe mit sechs Fahrspuren gebaut. Bislang gibt es nur die einzige Landverbindung von „border gate“ zwischen der Halbinsel Macau und der Stadt Zhuhai.

Die neue Brücke soll den zunehmenden Grenzverkehr entlasten. Die Bauarbeiten, die am 29. Juni bereits be-

gonnen haben, werden planmäßig in 15 Monaten, also noch vor der Rückgabe der portugiesischen Enklave an China am 20. Dezember 1999, abgeschlossen sein. Von den Baukosten in Höhe von insgesamt 200 Mio. Patacas (umgerechnet rd. 25 Mio. US\$) übernimmt Macau 82,8 Mio. Patacas (rd. 10,35 Mio. US\$) und die chinesische Seite den Restbetrag. (XNA, 30.6.98) -ni-

---

## Taiwan

---

### 34 Staatshaushalt für Finanzjahr 1999 mit roten Zahlen

Der vom Legislativrat (Parlament) am 29. Mai verabschiedete Etat der Zentralregierung für das Finanzjahr 1999 (Juli 1998 bis Juni 1999) sieht ein Volumen der Gesamtausgaben in Höhe von 1.253,4 Mrd. NT\$ (umgerechnet rd. 36,9 Mrd. US\$) und der Gesamteinnahmen in Höhe von 1.176,2 Mrd. NT\$ (rd. 34,6 Mrd. US\$) vor. Daraus ergibt sich ein Defizit von 77,2 Mrd. NT\$ (rd. 2,27 Mrd. US\$). Im Vergleich zum ablaufenden Finanzjahr (Juli 1997 bis Juni 1998) sind die Ausgaben um 2,3% gestiegen, aber das Defizit ist um 19,5% gefallen. Um das Loch zu füllen, sollen neben der Verwendung des Restbetrages vom vorigen Finanzjahr noch 68 Mrd. NT\$ (rd. 2 Mrd. US\$) neue öffentliche Anleihen emittiert werden. Gleichzeitig ist die ausstehende Verschuldung der Zentralregierung durch Erhöhung von Tilgungen – 118 Mrd. NT\$ (rd. 3,5 Mrd. US\$) im neuen Etat – im zweiten Jahr kontinuierlich gesunken. Die Regierung bemüht sich, im Jahr 2001 wieder einen ausgeglichenen Haushalt zu erreichen. (ZYRB und LHB, 30.5.98; CP, 1.6.98; FCJ, 12.6.98)

Den provisorischen Statistiken des DGBAS (Directorate-General of Budget, Accounting and Statistics) zufolge betragen die staatlichen Einnahmen im Kalenderjahr 1997 insgesamt über 1.842,6 Mrd. NT\$ und die Ausgaben über 2.350,3 Mrd. NT\$, was 34,5% bzw. 43,76% des Bruttoinlandsprodukts (BIP) entsprach. Die Bilanz wies ein Defizit von 507,7 Mrd. NT\$ aus. (*Quarterly National Economic Trends Taiwan Area, the Republic*